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НАУКА. ТЕОРИЯ. ПРАКТИКА

УДК 343.9

ОСОБЕННОСТИ КРИМИНАЛИСТИЧЕСКОЙ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ ЛИЦ, СОВЕРШАЮЩИХ КРАЖИ В 

СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ

FEATURES OF THE FORENSIC CHARACTERISTICS OF 
PERSONS WHO COMMIT THEFT IN RURAL AREAS

Аннотация: в статье рассматривается криминалистическая характеристика лиц, совершающих кражи 
в сельской местности. Она включает в себя социально-демографические, нравственно-психологические 
и функциональные признаки лица. 

Учитывая специфическое влияние сельской местности на проживающих там местных жителей, воз-
можно выявить отличительные особенности преступников, совершающих имущественные преступления 
на указанной территории.

Фактор принадлежности лица к сельской местности, в которой он проживает и совершает кражу, раскры-
вает его следующие характерные черты: 1) хорошее знание окружающей территории; 2) хорошее знание 
местных правил и обычаев, специфики жизни местного населения, их увлечений и занятий; 3) знание 
о наличии конкретных материальных благ у односельчан и функционирующих предприятий; 4) знание 
о расположении и об особенностях функционирования сельскохозяйственных производств, их охраны; 
5) знание о правилах обращения с сельскохозяйственными животными и культурами.

Используя данные о мотивах совершения краж в сельской местности, возможно выделить следующие 
типы личности преступников: 1) присваивающий; 2) ситуативный; 3) рецидивный. 

Анализ характерных особенностей личности преступников, совершающих кражи в сельской 
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местности, позволяет разрабатывать и применять оптимальные тактические решения в ходе рас-
следования совершенного хищения и приемы воздействия на злоумышленников в зависимости от 
складывающихся следственных ситуаций.

Ключевые слова: кража, криминалистическая характеристика личности преступника, сельская 
местность, возрастные характеристики, психологические особенности, способы хищений, типичные следы.

Для цитирования: Озеров И.Н., Скоморохов О.Н. Особенности криминалистической характери-
стики лиц, совершающих кражи в сельской местности // Проблемы правоохранительной деятельности. 
2021. № 2. С. 6–11.

 
Abstract: the article deals with the criminalistic characteristics of persons who commit theft in rural areas. It 

includes socio-demographic, moral-psychological and functional characteristics of the person.
Taking into account the specific influence of rural areas on local residents living there, it is possible to identify 

the distinctive features of criminals who commit property crimes in the specified territory.
The factor of belonging of a person to the rural area in which he lives and commits theft reveals his following 

characteristic features: 1) good knowledge of the surrounding area; 2) good knowledge of local rules and customs, 
the specifics of the life of the local population, their hobbies and activities; 3) knowledge of the availability of specific 
material benefits for fellow villagers and functioning enterprises; 4) knowledge of the location and features of the 
functioning of agricultural production, their protection; 5) knowledge of the rules for handling farm animals and crops.

Using data on the motives for committing thefts in rural areas, it is possible to identify the following types of 
identity of criminals: 1) appropriative; 2) situational; 3) recurrent;

The analysis of the characteristic features of the personality of criminals who commit theft in rural areas allows 
us to develop and apply optimal tactical solutions during the investigation of the committed theft and methods of 
influencing intruders, depending on the evolving investigative situations.

Keywords: theft, criminalistic characteristics of the criminal’s personality, rural area, age characteristics, 
psychological characteristics, methods of theft, typical traces.

For citation: Ozerov I.N., Skomorokhov O.N. Features of the forensic characteristics of persons who 
commit theft in rural areas // Problems of Law Enforcement Activity. 2021. № 2. Р. 6–11.

По мнению Д.А. Влезько, каждая катего-
рия преступников имеет свои психологи-

ческие портреты, упрощенные и обобщенные, 
активно используемые при расследовании 
преступлений [4, с. 186–187]. Проведенный 
нами и исследователями (А.Г. Мусеибовым, 
М.С. Салекиным, Е.А. Шуклиной) комплексный 
анализ личности преступников, совершивших 
кражи в сельской местности, позволил выя-
вить характерные особенности личности зло-
умышленников [6; 9, с. 63–69; 10; 11].

Выявлено, что подавляющее число лиц, со-
вершивших кражу имущества, являются жителя-
ми сельской местности (более 80 процентов). В 
сельских населенных пунктах, расположенных 
на значительном удалении от крупных городских 
населенных пунктов или округов, этот показатель 
приближается к 88 процентам. В населенных 
пунктах, прилегающих к крупному городскому 
населенному пункту или округу или находящих-
ся вдоль оживленных автомобильных дорог фе-
дерального или регионального значения, доля 
не местных лиц, совершающих кражи, намного 
выше и колеблется в районе 10–20 процентов.

Еще в 1980–1990 годах исследователями от-
мечалось, что приезжие преступники, совершив-

шие кражи в определенном сельском населенном 
пункте, имели родственные или близкие связи с 
жителями этой местности [6, с. 54].

Отмечается, что местные жители совершают 
кражи именно в границах сельских населенных 
пунктов, в которых они проживают. В последние 
десятилетия с распространением доступности 
личного автотранспорта расширилась география 
хищений сельскими жителями из прилегающих 
сельских населенных пунктов или территорий.

Среди преступников подавляющая часть яв-
ляется лицами мужского пола (около 90 процен-
тов). В исследованиях указывается, что низкий 
уровень хищений среди женщин определяется 
социально-демографическими особенностями их 
положения в сельской местности [10, с. 18–19]. 
Во-первых, сельский уклад жизни подразуме-
вает важную социальную роль женщины, почти 
исключающую ее антиобщественное поведение. 
Во-вторых, средний возраст женщин в сельской 
местности выше, чем в городской, что также спо-
собствует отсутствию преступных замыслов у 
большинства жительниц.

Возрастные характеристики имущественной 
преступности в сельской местности также имеют 
свои особенности. Так, доля лиц, моложе 25 лет, 
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(статья сдана в редакцию 07.04.2021)
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1995. – 25 s.

9. Salekin M.S. Nekotorye osobennosti kriminalisticheskoj harakteristiki krazh iz zhilishch v sel’skoj mestnosti, sovershaemyh 
cyganami // Vestnik instituta povysheniya kvalifikacii sotrudnikov MVD Rossii. 2019. № 3. S. 63–69.

10. Salekin M.S. Rassledovanie krazh iz zhilishcha v sel’skoj mestnosti: avtoref. dis. … kand. yurid. nauk. – Moskva, 2016. – 34 s.
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название статьи), в том числе на неограниченное её распространение любым способом, включая создание 
её электронного варианта для размещения в локальной сети Бел ЮИ, а также в сети Интернет (на сайте 
института, в интегрированном научном информационном ресурсе - электронной библиотеке РУ НЭБ и т.д.) 
с целью доведения статьи до всеобщего сведения и выполнения требования ВАК Минобрнауки РФ об ин-
формационной открытости научной периодики.

 Дата, подпись».

С полной версией правил для авторов и порядком направления статей можно ознакомиться на ин-
тернет-странице https://белюи.мвд.рф/Nauka/izdanija/ppd/

 Журнал включен в систему Российского индекса научного цитирования (РИНЦ) и 
размещается в научной электронной библиотеке «КиберЛенинка»


